
Тема урока



Фонетика - это
А)  раздел науки о языке, который изучает
 звуки и буквы

Б)  раздел науки о языке, который 
изучает 
звуки
В)  раздел науки о языке, который изучает 

звуки и их чередования



Сонорные звуки – это такие 
звуки,которые

А)   состоят из голоса

Б)   состоят из шума

В)   состоят из голоса и 
шума,

по своему образованию 
приближаются 

к гласным звукам



Согласные, не имеющие пары 
по твёрдости - мягкости

А)        [ ч ], [ щ ], [ й ], [ ж ], [ ш ], [ ц ] 

     Б)       [ ч ], [ ж ], [ щ ], [ ш ]

    В)        [ й ], [ щ ], [ ш ], [ ч ], [ к ], [ ь ]



Сильная позиция гласных и согласных 
звуков – это такая позиция, при которой

А) гласный звук находится 
под 

ударением, согласный- не на 
конце
слова

Б) звучание и написание 
слов совпадает

В) звучание и написание 
слов

не совпадает



В слове «праздник»

А)        8 букв, 7 звуков

Б)        8 букв, 8 звуков

В)         8 букв, 6 звуков



В слове «праздник»

А) 2 мягких согласных

Б) 3 мягких согласных

В) 1 мягкий согласный



Звук [ л ] на письме 
обозначается буквой

А)   «лэ»

Б)   «эл»

В)   «эль»



Ь для обозначения 
мягкости согласных

• Что вы можете рассказать об этой 
букве ?

• В чем её отличительная 
особенность?



Запишите строки стихотворения Ф.И.Тютчева

Сентябрь холодный бушевал
С деревьев ржавый лист валился

День потухающий дымился
Сходила ночь туман вставал.

Объясните знаки препинания в этом предложении.
Какое это предложение?
Сколько простых предложений в составе 

сложного?
Как связываются простые предложения в составе 

сложного?



Давайте вспомним правила

■ В конце слова после согласной для 
смягчения надо писать мягкий знак.

■ Разделительный мягкий знак пишется в 
корнях слов перед буквами е, ё, ю, я, и.

■ После шипящих в существительных 3-го 
склонения надо писать мягкий знак.



● Глаголы на  -ться (что делать? Что 
сделать?)

● После шипящих в неопределённой 
форме глаголов.

● После шипящих в глаголах 2-го лица ед. 
числа.

● Между согласными в середине слова, 
как и на конце.



• Воробьи, беречь, полночь, 
коснуться, рожь, празднуешь, 
забьём, медведь, улыбаться, 
деньки, увлечь,настичь, 
правильный, сентябрь, тишь, 
печься, семья, несёшь, ругаться, 
обезьяна, соловьи, смотришься, 
купаться,воешь,молодёжь, деньги, 
веселиться, мышь.



Запомните правило
■     Вы запомните, друзья,

   В сочетаниях ЧК 
   и ЧН,   ЩН,   РЩ,
   и   ЧТ,  НЧ,  НЩ

   мягкий знак
   писать нельзя.

Исключение:     ЛЬ
(болельщик, вскользь, мельче)

ь



Обозначьте главные и зависимые 
слова

● Шарманщик
● Каменщик
●  Печник
●  Бакенщик
● Барабанщик
● Бетонщик
В толковом словаре учебника можно 

уточнить значение слова «бакен»



● Земляничное
● Клубничное
● Черничное
●  Ежевичное
●  Яблочное 



Найдите в этих словах мягкие 
согласные. Почему здесь нет ь?

■ Лев   [ л ]
■ Люк   [ л ]
■ Мял   [ м ]
■ Вёл    [  в ]
■ Вывод: на мягкость согласного 

могут указывать ещё и буквы е, ё, 
ю, я.



Найдите и устраните ошибки

Мощьный каменьщик зимой
Няньчил дочьку в час ночной.

- Спи, дочурочька, в тиши,
Мягкий знак тут непиши! 



Домашнее задание

• Параграф 60, орфограммы №2,9 
(стр.123,124), упр. 297 письменно.




